

Secretaría Ejecutiva

Nace Gilberto Bosques Saldívar, defensor de los derechos a la vida y al asilo de personas perseguidas por sus ideas

20 de julio de 1892



ilberto Bosques Saldívar nació el 20 de julio de 1892, en la localidad de Chiautla de Tapia, Puebla. Su padre fue Cornelio C. Bosques; su madre, María de la Paz Saldívar. Su familia siempre defendió la soberanía nacional, valor que influyó en la personalidad de Gilberto.

"A veces hay que salirse de la legalidad para entrar en el derecho... ¿Cuál derecho? El derecho que tienen los hombres a la libertad".

Gilberto Bosques Saldívar

Fue un maestro, periodista, político y diplomático mexicano; sobre todo, una persona con gran vocación pedagógica. Participó en la rebelión de Aquiles Serdán en 1910. Tras el triunfo de la Revolución se dedicó a la política. Fue cónsul general de México en París, Bayona y Marsella (1939 a 1944), posición desde la que ayudó a más de 40,000 refugiados de distintas nacionalidades y credos. Con el objetivo de que muchos de los perseguidos por el nazismo



Secretaría Ejecutiva

pudiesen cruzar el Atlántico y escapar de la muerte, Gilberto Bosques les ofreció residencia y nacionalidad mexicanas.¹

En 1904 decidió partir de su pueblo natal e ir a Puebla, con la intención de estudiar para maestro de educación primaria en el Instituto Normalista de Puebla, formación que interrumpió en 1909 a fin de participar en el movimiento revolucionario. En 1910 colaboró con el levantamiento de Aquiles Serdán y sus hermanos. Durante el gobierno de Victoriano Huerta, en 1913, dirigió y formo parte del sector estudiantil en contra del presidente. Más adelante (1914), solicitó un permiso con el propósito de dejar su labor e integrarse a las filas del grupo de voluntarios de San Carlos en la defensa de México por la invasión de las tropas estadounidenses en el Puerto de Veracruz. Cuando estaba en la Ciudad de México, se unió a las filas de Venustiano Carranza.²

Tras el triunfo de la Revolución, Saldívar ingresó a la política y a la administración pública, primero a nivel local, en Puebla, y después a nivel federal. Fue contestatario ante los gobiernos de Álvaro Obregón y Plutarco Elías Calles, y uno de los hombres de confianza de Lázaro Cárdenas.³

En el periodo de 1924 a 1928 fue Diputado Federal de la Unión, desde ahí manifestó su oposición al régimen de Álvaro Obregón; volvió a la Cámara de Diputados en 1934, con el presidente Lázaro Cárdenas. Durante esa etapa, junto a Luis Enrique Erro, impulsó la reforma de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos para incluir la educación socialista.⁴

Por otro lado, también se desarrolló como periodista, director e impulsor de diversos medios impresos. En 1925, con José Vasconcelos, creó la Imprenta Aztlán, donde se publicaron *La Antorcha*, *El Gladiador*, *El Libertador*, *Sonido 13 y El Machete*. Este último rotativo fue la publicación oficial del Partido Comunista Mexicano. Asimismo, en 1930 fue fundador y jefe de redacción de *Economía Nacional*, revista mensual de estudios económicos.⁵

Años más tarde, Luis Enrique Erro y Juan Andrew Almazán lo propusieron para ingresar al servicio diplomático. El presidente Lázaro Cárdenas lo nombró cónsul general en Francia. Debido al contexto bélico del momento, una de sus

¹ Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques. "Gilberto Bosques", https://goo.su/l8Wln

² José Manuel González Freire y Jua Antonio Wong Rojas. "Gilberto Bosques Saldívar. Un héroe mexicano del siglo XX", *Archipiélago*, 30, n.º 120 (2023), https://goo.su/kWrHtp

³ Cámara de Diputados. "Gilberto Bosques, digno representante de la diplomacia mexicana. A 80 años del Exilio Español", https://goo.su/gL2unT4

⁴ José Manuel González Freire y Jua Antonio Wong Rojas. "Gilberto Bosques Saldívar. Un héroe mexicano del siglo XX", *Archipiélago*, 30, n.º 120 (2023), https://goo.su/kWrHtp

⁵ Felipe David Espinosa Rodríguez. *Vida y obra de Gilberto Bosques Saldívar*, https://goo.su/zb1TJ



Secretaría Ejecutiva

primeras preocupaciones fue ayudar a los connacionales inmersos en el conflicto de la Segunda Guerra Mundial, aunque pronto decidió proteger a otros grupos: tramitó visas mexicanas para españoles republicanos que huían del franquismo, y posteriormente para perseguidos políticos del nazismo, incluidos judíos.

Desde esa posición ayudó a más de 40,000 refugiados de distintos países y credos, perseguidos por el nazismo y el fascismo, con la finalidad de que pudieran cruzar el Atlántico y escapar de la muerte.⁶ La afluencia de refugiados que buscaban una visa mexicana fue demasiada, por lo cual el diplomático tuvo que alquilar dos castillos (el de Reynarde y el de Montgrand) con el objetivo de convertirlos en centros de asilo mientras se arreglaba su salida hacia México.

Bosques extendió su ayuda directa, principalmente, a renombrados exiliados políticos e intelectuales, cuyos casos habían sido atraídos por distintos grupos norteamericanos⁷. Dentro de estos casos se encuentra el escritor español Max Aub y la filósofa española María Zambrano.

México rompió relaciones diplomáticas con Francia; Gilberto Bosques presentó la nota de ruptura. Inmediatamente las tropas de la Gestapo alemana tomaron el consulado y confiscaron ilegalmente el dinero de la oficina. Bosques, su esposa y sus tres jóvenes hijos fueron trasladados a la comunidad francesa de Amélieles-Bains, en los Pirineos Orientales. Después, violando las normas diplomáticas, los llevaron a Alemania, al pueblo Bad Godesberg, y los recluyeron en un "hotel prisión".

Gilberto Bosques regresó a México en abril de 1944; fue recibido por miles de refugiados españoles que lo esperaban en la estación del ferrocarril de la Ciudad de México para reconocer su trabajo y darle las gracias por brindarles una nueva oportunidad y salvar sus vidas.⁸

Después de la caída del nazismo, fue ministro extraordinario y plenipotenciario en Portugal (1945-1949), en Suecia y Finlandia (1949-1953). Además, fue embajador en Cuba entre 1953 y 1964. Gilberto Bosques Saldívar falleció el 4 de julio de 1995 en la capital de la República Mexicana, cuando tenía 102 años: su misión

⁶ José Manuel González Freire y Jua Antonio Wong Rojas. "Gilberto Bosques Saldívar. Un héroe mexicano del siglo XX", *Archipiélago*, 30, n.º 120 (2023), https://goo.su/kWrHtp

 ⁷ Daniela Gleizer. "Gilberto Bosques y el consulado de México en Marsella (1940-1942). La burocracia en tiempos de guerra", Estudios de Historia Moderna y Contemporánea de México, 40 (2015), https://goo.su/pHDX6

⁸ Ibidem.



Secretaría Ejecutiva

personal fue una gran labor humanitaria reconocida a nivel internacional, pues defendió el derecho a la vida y al asilo de un gran número de personas.

Por ser conocido como embajador de la dignidad humana, el reconocimiento después de su muerte continuó. En 1988 su nombre fue grabado con letras de oro en el recinto del H. Congreso del Estado de Puebla. En 2010 la comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal llevó a cabo un homenaje en su nombre, editó un libro sobre su vida y puso su nombre a la plaza del edificio principal. En 2011 se creó el Centro de Estudios Internacionales "Gilberto Bosques" en el Senado de la República, y en 2013 se establece el Premio en Derechos Humanos "Gilberto Bosques", en ocasión de los cincuenta años del Tratado de Eliseo.

En 2022, el presidente de México le entregó un reconocimiento de la Unesco a Laura Bosques, hija Gilberto Bosques, por su labor para traer a México a exiliados españoles de la guerra civil, judíos perseguidos en la Segunda Guerra Mundial y opositores al fascismo. Destacó que recientemente el organismo internacional admitió conservar y considerar como fondo el archivo personal del exembajador.¹⁰

Imagen: https://goo.su/UzFsDR

 $^{^9\,} Centro\, de\, Estudios\, Internacionales\, Gilberto\, Bosques, "Gilberto\, Bosques", \\ https://goo.su/Juukll$

¹⁰ Alonso Urrutia y Emir Olivares. "Entrega AMLO reconocimiento de la Unesco a hija de Gilberto Bosques", La Jornada, 31/08/2022, https://goo.su/EEhP